
ATA 55/2020 

Aos onze dias do mês de agosto de dois mil e vinte, por videoconferência no aplicativo Sky-
pe, considerando o estado de calamidade declarado no Decreto Municipal nº 9169 em 20 de
março de 2020, realizou-se a reunião Plenária Ordinária entre Conselheiros do COMSEA,
com o apoio operacional da Casa dos Conselhos de Novo Hamburgo, na presença de pes-
soas que compareceram à reunião como representantes da sociedade civil, entre os quais
destaca-se a representação da Câmara de Vereadores de Novo Hamburgo entre outros
movimentos da sociedade civil de Novo Hamburgo.  Do Conselho Municipal de Segurança
Alimentar e Nutricional Sustentável – COMSEA/NH, fizeram-se presentes os conselheiros e
as conselheiras Julia  Dominguez (Suplente da SDS), Samira Carvalho (Titular da SMED),
Mabilda Dotto (Titular da SMS), Guilherme Dal Moro (Titular da COOPERLOMBA), Cristiane
Petry (Titular do CANTALOMBA), Alexandre Matias Bogner (Suplente do CANTALOMBA),
Monika Maier (Titular da ABEFI), Loreni Pereira (Suplente da Mitra) Neli Silveira (Titular do
Banco Alimentos), Liziane Dias (Suplente da Horta Comunitária Joanna de Ângelis), Gabrie-
la Pruch (Coordenadora da Casa dos Conselhos) e Rodrigo Silva (Estagiário da Casa dos
Conselhos), para a seguinte pauta: 1. Aprovação das Atas 53 e 54/2020; 2. Correspondên-
cia enviada; 3. Previsão Orçamentária 2021; 4. Relato sobre reunião na SDS e encaminha-
mentos com relação à qualidade nutricional das cestas básicas; 5. Análise do documento a
ser enviado ao Ministério Público sobre o PNAE; 6. Prevenção e proteção da saúde nas Fei-
ras; 7. Aleitamento Materno; 8. Ações dos conselheiros e das conselheiras em suas áreas;
9. Assuntos Gerais. A Presidente Cristiane saudou as pessoas presentes na plenária virtual
e iniciou com o ponto 1. da Pauta. A plenária aprovou a Ata 53 e em seguida a Ata 54. 3.
Previsão Orçamentária 2021, foi apresentada por Gabriela Pruch e anteriormente enviada
por email aos conselheiros, a qual foi apreciada e aprovada para ser encaminhada na SDS
até dia 14 de agosto para dar os passos seguintes; 4. Referente à reunião com a SDS sobre
a qualidade nutricional das cestas básicas entregues, que havia sido solicitada, informou
que reuniu-se com o secretário Daniel Bota, onde se conversou sobre os números e o esfor-
ço de colocar as possibilidades em favor das famílias. Foi-lhe apresentado o mapa dos terri-
tórios do CRAS e de como as cestas estão sendo encaminhadas. Apontou a importância de
se manter a qualidade das cestas, se podem ser aumentadas em quantidade e qualidade,
demonstrando preocupação com o cuidado dos produtos dentro da cesta, do ponto de vista
da qualidade nutricional. Pois sem o atendimento presencial nas escolas, as crianças e estu-
dantes perdem a refeição preparada com o olhar cuidadoso da equipe de nutricionistas. In-
formou que teria uma reunião no dia seguinte com a equipe de nutricionistas para construir
um projeto de como isso pode ser feito, envolvendo dedicação do Comsea. Liziane, da Horta
Comunitária, relatou que a SDS manifestou a preocupação no planejamento do fluxo de en-
caminhamento ao CRAS nos territórios de referência das famílias da Horta, que são Centro
e Santo Afonso. Se recebem alguém na Horta além das famílias já cadastradas na unidade,
devem ser encaminhados os dados aos CRAS para que recebam os alimentos em casa.
Cristiane saudou Gabriel Ferreira, do Sindprof e o Vereador Enio Brizola e seguiu ao ponto
5. Referente à análise do documento a ser enviado ao Ministério Público sobre o PNAE,
como encaminhamento da plenária de 28 de julho. A presidente lembrou que, além do recur-
so do PNAE, que estava parado e deveria ser encaminhado às famílias em situação de vul-
nerabilidade, todo o montante que é orçado para essa destinação nas escolas deve ser colo-
cado em movimento para a população que necessita. É preciso reunir todas as forças para
sanar a fome que gera outros desregramentos de como vive a cidade. Samira, da SMED, in-
formou que a Rede Municipal de Educação está organizando o retorno presencial da equipe
diretiva e de apoio para a limpeza nas escolas em dois dias semanais a partir do dia 18 de
agosto, e a coordenação do serviço de nutrição lhe encaminhou as orientações para montar
kits de alimentos a serem distribuídos aos estudantes assim que a bandeira possibilitar o
acesso presencial,  iniciando o processo de compra. Num primeiro momento esse retorno
será apenas em regime de plantão, nas terças e quintas. Também ainda não há um formato
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de como será esse plano de ação de retorno e de distribuição, manifestou desconhecer de-
talhes, mas, de acordo com seu setor, está na última fase para a aquisição. Gabriel Ferreira,
do SindProf, confirmou que esse retorno foi comunicado, sem o detalhamento de ações. O
vereador Ênio Brizola questionou se a SMED informaria ao Comsea. Neli, do Banco de Ali-
mentos, saudou Samira pela informação, e sugeriu que o COMSEA seja informado de como
será esse processo de distribuição, com data, plano de ação, que imagina que seja em um
curto período de tempo. Samira sugere que seja solicitado à SMED um detalhamento de
como será feita a organização dos kits de alimentação escolar: valor, quantidade, data de
entrega. Cristiane também sugere agilidade e participação, a fim de que o Comsea seja um
informador correto dessa organização. O Vereador Ênio afirmou que a informação da organi-
zação dessa política pública é fruto da mobilização das pessoas dentro do Comsea. Sugeriu
que os Ofícios ao Ministério Público sejam suspensos temporariamente, a fim de aguardar
mais informações, que devem ser solicitadas: que o plano de organização da distribuição de
alimentos do PNAE seja formalizado, com informações como data de início, sobre o valor
das cestas, e se esse montante será extensivo às famílias, considerando que possa haver
mais crianças no núcleo familiar, se será proporcional às pessoas da casa, solicitar num pra-
zo curto, de até 5 dias, para essa formalização ser entregue ao Comsea e decidir o encami-
nhamento dos documentos ao MP a partir dessas respostas. Monika lembrou que um dos
apontamentos frente ao pequeno valor mensal das cestas por aluno, era que fossem priori-
zadas as famílias de crianças em maior necessidade e em maior vulnerabilidade social. Cris-
tiane lembrou que a alternativa do MP é por não haver participação na discussão das ações
e informações. Sugeriu que fosse considerada a urgência nessa organização e houvesse
um apelo para que o Comsea fosse envolvido na organização das ações que se referem à
alimentação para as pessoas, o que foi reiterado por Neli, dada a urgência, talvez esses pla-
nos ainda não estejam formalizados para a SMED, e por isso, solicitar que o Comsea possa
integrar a equipe a organizar. Gabriel lembrou que incluísse nesse ofício a importância em
se aprovar os Planos de Contingência das escolas, bem como, que sejam garantidos os
EPIs necessários para que não se coloque em risco a vida das crianças, das famílias e dos
profissionais, pois não haverá uma distribuição dos alimentos sem uma segurança sanitária.
Alexandre reiterou que estar em uma situação de Pandemia representa emergência em saú-
de de natureza infectológica de magnitude global com alto poder de propagação, e risco de
morte, o que exige que tenhamos que solicitar ações mais rápidas, para situações de emer-
gências. Assim, que seja solicitado um plano de ação em curto prazo, com possibilidade de
acesso e participação, para aprimoramento do plano ao longo do tempo e do aperfeiçoa-
mento do plano de contingência. Vereador Enio Brizola sugeriu de manter a carta para a
prefeita com o mesmo conteúdo apresentado. Neli fez um pedido ao vereador Brizola, para
que tanto o Comsea ou o fórum dos Conselhos seja convidado mais vezes para acompa-
nhar a fazer parte de comissões, especialmente a Comissão Especial de Enfrentamento ao
Coronavírus. O vereador lembrou que as sessões da Câmara serão presenciais a partir do
dia 12 de agosto, onde ele próprio fará um relato dos acompanhamentos que tem realizado
junto ao Comsea, o tema da alimentação da agricultura familiar, da cooperativa de alimen-
tos. Alexandre lembrou que inscreveu-se e aguarda participar da Comissão sobre alimenta-
ção livre de agrotóxicos. 6. Quanto à prevenção e proteção da saúde nas Feiras, a presiden-
te chamou a atenção de que não há um distanciamento e um cuidado no acesso aos produ-
tos dispostos nas bancas das feiras, e sugere debate, buscando encaminhamento. O Verea-
dor Enio orienta que há 4 possibilidades de encaminhamento: que o Comsea faça um ofício
encaminhado à Comissão Especial de Enfrentamento ao Coronavírus da Câmara de Verea-
dores, para que sejam tomadas providências, como pode também encaminhar ofício à vigi-
lância sanitária, ao Comitê de enfrentamento ao coronavírus do poder executivo, ou ainda à
Secretaria de Saúde, que é o gestor da saúde na cidade.  7. Referente ao tema do Aleita-
mento Materno, que em agosto recebe especial destaque, antes da Pandemia, o Comsea
havia se proposto a fazer ações. Sugeriu divulgar a importância do aleitamento materno de
formas criativas, em mídias gratuitas. Mabilda (SMS) contribuiu trazendo as ações realiza-
das em anos anteriores com esquetes do Teatro Luz e Cena, sobre a comunicação mais
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efetiva através da arte, que sensibiliza as pessoas. Por conta da Pandemia não foi possível,
por isso, a SMS adotou uma campanha simples, através das redes sociais, preparada pelo
setor de comunicação da Prefeitura. Relatou também sobre o folder que a Saúde preparou
para a amamentação em tempos de coronavírus, encorajando a amamentação. Disponibili-
zou essas artes e informações ao Comsea. O Vereador Enio sugeriu que o Comsea solicite
uma reunião ao presidente da Câmara, Gerson Peteffi para solicitar uma parceria em cam-
panha disponibilizando mídias e estrutura da Câmara de vereadores, como imprensa, TV
Câmara, layout. Essa solicitação pode ser feita ao e-mail da câmara de vereadores. Agrade-
ceu poder estar junto e pediu licença para retirar-se por outros compromissos. 8. Cristiane
saudou a presença de Loreni (Mitra), que estava com Covid-19, e está em recuperação. Per-
guntou aos presentes sobre ações dos conselheiros e das conselheiras em suas áreas. Lizi-
ane, da Horta comunitária, havia informado que a Horta consegue atender todas as 80 famí-
lias com alimentos mensais até o momento. Monika (ABEFI) agradeceu a quem apoiou cam-
panhas da ABEFI, que visam organizar cestas de alimentos que são distribuídos numa ação
concentrada na unidade Ação Encontro da ABEFI em parceira e sincronia com o CRAS.
Cristiane divulgou que prepara as Cestas da Horta, um serviço de compra de alimentos, que
são entregues em São Leopoldo e em Novo Hamburgo, com produtos de diversas famílias
de agricultores. E manifesta uma preocupação com a qualidade nutricional, que deveria che-
gar a cada pessoa; 9. Entre assuntos Gerais, Gabriela Pruch informou que foi encaminhado
à prefeita e está regulamentado a prorrogação do mandato do Conselho até março de 2021,
e solicitado decreto. Alexandre ainda lembrou que, diante dos encaminhamentos organiza-
dos, o Comsea está dando pequenos passos para concretizar um plano de apoio com outros
Conselhos, com a SDS, com a Câmara de Vereadores, com a Prefeitura. Cristiane reiterou,
lembrou a data da próxima plenária no dia 08 de setembro às 16 horas, e encerrou a reuni-
ão. Sem mais, lavro assim a presente Ata, que foi por mim, Monika Mayer, vice-secretária, e
pela presidente, Cristiane Petry, assinada ad referendum na próxima plenária.
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